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Итак, я не стал платить инфо-
цыганам и на сэкономленные 
деньги купил мощнейший на 
ту пору игровой ноутбук. Сра-

зу после этого скачал и установил на него 
известный в узких кругах Blender – ве-
ликолепный и, что важно, бесплатный 
программный пакет для моделирования 
и анимации. Ну а далее начал самоучкой 
осваивать мир 3D по бесплатным урокам 
в YouTube, которые по полноте и качеству 
ничуть не хуже тех, что по 30 тыс. продава-
ли в соцсетях. 

У меня не было четкого плана, однако 
блуждала даже не мысль, а влажная фан-
тазия, что если вдруг будет что-то полу-
чаться, то следующий этап своей жизни я 
проведу в статусе 3D-artist в какой-нибудь 
процветающей компании. Работа вообще 
никак не завязана на русский язык, то есть 
работать можно плюс-минус вообще ото-
всюду и зарабатывать в твердой валюте – 
от тенге до долларов.

И вот, когда у меня начало получаться 
плюс-минус неплохо, я закрыл Blender и 
не открываю его уже почти год. Почему? 

Здесь и далее несколько абзацев зву-
чит тревожная мелодия из фильма «Тер-
минатор». В апреле 2023-го я провел пять 
вечеров за моделированием и покраской 
классического «Стратокастера» — гита-
ры компании Fender. Немного не хвати-
ло усидчивости, и в результате я забил на 
мелкие детали, но в целом очень старался 
и потратил почти сутки чистого времени. 

А затем друзья прислали ссылку на 
очередной нейросетевой сервис. Я вбил 
описание (промпт): «Classic Strat-guitar, 
red-colored, high-detailed» («классическая 
гитара «Стратокастер», красного цвета, 

высокодетализированная картинка». – 
Ред.). Получившийся результат меня шо-
кировал: модель получилась практически 
не хуже моей. Но – по текстовому описа-
нию и за 30 секунд. Пять дней и 30 секунд 
работы – это цивилизационный приговор.

Конечно, дальше мой кое-что уже по-
видавший глаз увидел, что полигональная 
сетка модели очень плохая: много лишних 
многоугольников, на просчет которых в 
мобильной игре уйдет куча ресурсов. И 
сетку бы ту надо править руками и полно-
стью тоже вручную перекрашивать мо-
дель. Пространство для работы человека 
все еще остается.

То есть все-таки лучше сразу руками. 
Или нет? Боюсь, что уже нет. Нейросети 
учатся быстрее человека, вычислительные 
мощности растут, и пока я дописываю этот 
текст, «робот» уже умеет делать более ак-
куратные и оптимизированные модели 
«стратокастеров». А через неделю будет 
делать еще лучше.

Понимаете, что происходит? Ситуа-
ция как в старой шутке: опасность нависла 
над самым дорогим мне человеком – надо 
мной самим. После трех лет самообуче-
ния я уже вполне мог бы претендовать на 
роль «джуна» – специалиста начального 
уровня. Какой-нибудь, допустим, стажер 
в небольшую инди-студию, которая дела-
ет мобильные игры вида «три-в-ряд» или 
«бег с препятствиями». Проблема в том, 
что качество сгенерированных нейросетью 

моделей уже сейчас подходит небольшим 
инди-студиям. Потребность в «джунах» 
отпадает. Можно из пяти уволить четве-
рых, оставить одного – править косяки в 
моделях от нейросети. Аудитория игры 
«бег с препятствиями» не заметит подме-
ны, а владельцы студии заработают боль-
ше в твердой валюте.

И это не абстрактный пример из жиз-
ни отдельного взятого Кирилла – процесс 
запущен. Аккурат в тот момент, когда я 
увидел смоделированный нейросетью 
«Стартокастер», пошел вал сокращений 
в крупнейших студиях. Только за 2023-й 
и пару месяцев 2024 года отправлены на 
мороз десятки и сотни специалистов из 
Microsoft, Sony, Insomniac Games, Naughty 
Dog, BioWare, Electronic Arts. 

Не только в игровой индустрии, но и в 
сфере кинопродакшна идут те же процессы. 
Два CGI-художника, на которых я подпи-
сан в «Телеграме», уже несколько месяцев 
ищут хоть какую-нибудь работу. А ведь один 
из них делал графику для «Джона Уика», 
то есть «джуну»-самоучке вроде меня в эти 
индустрии уже можно даже не пробовать со-
ваться, там вообще нигде ничего не светит. 

И вот уже в YouTube я ищу не «ретопо-
логия сетки Blender», а «с какой стороны 
браться за шуруповерт, чтобы собирать кор-
пусную мебель». И таких запросов будет 
все больше. У меня есть хороший приятель, 
назовем его Олег. В России Олег был из-
вестен как талантливый motion-дизайнер, 

монтажер, моделлер. В 2022-м он с семьей 
перебрался в недружественные Соединен-
ные Штаты Америки. План был оказаться 
поближе к Голливуду и попробовать свои 
силы в motion-дизайне там. Но что-то по-
шло не так: сначала забастовка сценаристов, 
которая поставила на «стоп» все этапы ки-
нопроизводства, потом вал сокращений в 
студиях разработки игр и спецэффектов. И 
вот Олег регистрируется в местном аналоге 
«Яндекс Услуг» как «муж на час».

Без отзывов об оказанных услугах у 
Олега минимальная ставка – $ 50 в час. 
Сделает десять первых заказов, получит 
оценки – ставка станет больше. Но и так 
неплохо: первый же заказ (сборка двух 
тумб, вещевого шкафа и замена замка) 
– $ 400. Второй заказ – пошкурить и по-
крыть мебель морилкой. Неделя работы – 
$ 1,7 тыс. Арифметически и теоретически, 
работая шкуркой и шуруповертом, можно 
заработать за месяц $ 6,5 тыс. И не платить 
налоги: шкала в Калифорнии прогрессив-
ная, налогом облагается заработок свыше 
$ 7 тыс. в месяц.

Иногда Олег звонит мне, рассказывает 
про свою жизнь, интересуется моей. Про 
свою новую работу руками он говорит так: 
«Шесть тысяч баксов – это нормально. 
Жить можно». Тут я с Олегом полностью 
согласен: $ 6 тыс. – это действительно нор-
мально. Я столько за полгода зарабатываю. 
А тут еще ChatGPT подкрался, который 
уже пишет не хуже меня.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Светлана Салыгина, пластический хирург: 
«Как-то раз попросили имитировать  
форму пупка в виде пупочной грыжи»3 Сносить нельзя использовать 

У города нет возможностей бороться  
с заброшенными зданиями и самостроями4 Суверенитет ей к лицу 

Встречаем LADA Vesta с новым 
мотором и вариатором7

А помните, был такой карантин? 
Мы сидели по домам, сходили  
с ума от безделья, чем, естествен-
но, не преминули воспользоваться 
инфоцыгане. В кратчайшие сро-
ки все соцсети оказались забиты 
рекламой онлайн-курсов, которые 
за символические 30 тыс. рублей 
обещали согражданам (не выходя 
из дома) «профессию будущего» – 
например, возможность «ворвать-
ся в геймдев» (так называют игро-
вую индустрию. – Ред.). Автору 
«ПН» Кириллу Зайцеву хватило 
ума не платить за «профессию 
будущего» и пойти другим путем, 
что, впрочем, не уберегло его от 
фиаско. На собственном примере 
он объясняет, как новые техноло-
гии замещают людей и где сейчас 
может хорошо зарабатывать креа-
тивный класс.

Будущее прекрасно
Как искусственный интеллект лишает вас работы прямо сейчас

Понимаете, что происходит? Ситуация как в старой шутке: опасность нависла над самым 
дорогим мне человеком – надо мной самим. После трех лет самообучения я уже вполне 
мог бы претендовать на роль «джуна», но на деле никому не нужен.
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Толкай сильнее
Жизнь подкидывает нам такое разно-
образие неприятных неожиданностей, 
что мы уже перестали им удивляться. Но 
на прошлой неделе появилась реакция 
тольяттинских коммунальщиков на за-
сор, который им пришлось прочищать в 
канализационном трубопроводе на улице 
Калмыцкой. Если говорить коротко, он их 
поразил. 

Засор возле Калмыцкой, 46, поверг в 
шок даже старожилов предприятия. Ра-
ботники цеха водоснабжения и водоотве-
дения в течение многих часов извлекали из 
колодца несколько десятков килограммов 
тряпок, средств гигиены, бытовых отходов 
и прочего мусора. Мастер дежурной брига-
ды отметил, что с таким столкнулся впер-
вые за 21 год своей работы в компании.

В «РКС-Тольятти» отмечают, что по-
добная мусорная пробка не могла скопить-
ся в одночасье. Все, что жители смывали 
в унитаз и раковину, оседало на стенках 
трубопровода, цепляясь друг за друга. В 
итоге образовался огромный ком, кото-
рый заблокировал канализационную сеть. 
Несмотря на все трудности, специалисты 
устранили засор, работа системы возоб-
новлена.

Держись крепче
Забить канализацию – это неприятно. Но 
куда неприятнее в эту самую канализацию 
провалиться, да еще и в самый неподхо-
дящий момент. В прошлую среду в городе 
Энгельсе Саратовской области произо-
шло нечто чудовищное. Жительница дома  
№ 39а по улице Вокзальной, сидя на 
унитазе, вместе и ним и полом в санузле 
провалилась в подвал. Да не в простой, а 
затопленный фекальными стоками. Ей 
пришлось ждать, когда приедет сын и вы-
зволит ее оттуда.

Потом нагрянули прокуроры, чинов-
ники и прочие ответственные лица. Обе-
щают подвал осушить и поправить, что 
возможно. Но дом, говорят, в порядке – не 
аварийный. Хотя жители уже давно пыта-
ются доказать обратное. Кажется, у кого-
то добавится новая фобия.

Греби Глубже
А жителей Омска на прошлой неделе жда-
ло новое разочарование. Как известно, из 
этого города нельзя уехать, а теперь еще и 
запретили уплывать через метро. И это не 
бред: некоторые горожане, оказывается, с 
удовольствием сплавлялись на каноэ по 
затопленным шахтам недостроенных ве-
ток местного метрополитена. 

В так и не сданном в эксплуатацию ом-
ском метро появилась охрана, чтобы «не 
допустить в нем катания», сообщают мест-
ные паблики. Под охрану частной компа-
нии «Асгард» попали две недостроенные 
станции – «Кристалл» и «Заречная». По 
мнению чиновников, действующие посты 

охраны будут способствовать предотвра-
щению случающихся здесь инцидентов. 
«Был случай, когда омичи проникли в эту 
локацию и катались там на каноэ. Охрана 
нужна, чтобы исключить такие случаи», 
– прокомментировал ситуацию вице-
губернатор области Динар Курманов.

копай Дальше
Пока власти Омска никак не могут до-
строить метрополитен, жители некото-
рых стран постсоветского пространства 
берут данный вопрос в собственные руки. 

Так, житель приграничного села Бек-Абад 
Сузакского района Джалал-Абадской об-
ласти Киргизии выкопал от своего дома 
130-метровый тоннель в Узбекистан. Об 
этом сообщает киргизский Госкомитет на-
циональной безопасности. 

По информации ГКНБ, тоннель ис-
пользовали для переправки через границу 
товаров и людей. «Глубина тоннеля соста-
вила 15 метров, общая его протяженность 
130 метров, расстояние до госграницы  
50 метров, высота тоннеля 1,7 метра», – го-
ворится в сообщении. 

Владельца дома, естественно, задержали. 

раДуйся больше
Когда люди копают туннели между стра-
нами, это, наверное, происходит не от хо-
рошей жизни. Кстати, буквально на днях 

стало известно, из какой страны, по мне-
нию иностранных экспертов, меньше все-
го хочется «уплыть». Финляндия седьмой 
раз подряд стала самой счастливой стра-
ной мира. К такому выводу пришли авто-
ры «Всемирного доклада о счастье».

Наряду с Финляндией самыми счаст-
ливыми странами социологи признали Да-
нию и Исландию, которые заняли второе 
и третье места соответственно. В первую 
десятку самых счастливых стран также 
вошли Швеция, Израиль, Нидерланды, 
Норвегия, Люксембург, Швейцария и Ав-
стралия. Этот список, по словам авторов, 
остается почти неизменным со времен 
пандемии. Самой же несчастливой стра-
ной назвали Афганистан, рядом с ним рас-
положись Ливан, Лесото, Сьерра-Леоне и 
Демократическая Республика Конго.

Авторы доклада используют шесть 
ключевых факторов для определения 
уровня счастья в разных странах: соци-
альная поддержка, доход, здоровье, свобо-
да, щедрость и отсутствие коррупции. По 
словам социологов, государства часто при-
слушиваются к результатам исследования, 
чтобы скорректировать социальную по-
литику. Публикация доклада приурочена 
к Международному дню счастья, 20 марта.

Как известно, нельзя просто так взять и уехать из Омска, поэтому некоторые граждане 
пытаются из него уплыть, сплавляясь на лодках по затопленным шахтам недостроенных веток 
местного метрополитена. Власти, конечно, против.

Добро по трубам
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 18 по 24 марта
Пока тольяттинские коммунальщики поражались засору на улице Кал-
мыцкой, обитательница улицы Вокзальной в городе Энгельсе сама стала 
«засором». В то время, как жителям Омска запрещали засорять туннели 
местного метрополитена плавательными средствами, житель киргизско-
го села выкапывал собственную «ветку метро» в Узбекистан. Однако ни 
Киргизия, ни Узбекистан не попали в первую десятку рейтинга «самых 
счастливых стран», который в очередной раз возглавила Финляндия. 

Три самые счастливые страны мира – Финляндия, Дания  
и Исландия. Три самые несчастливые – Афганистан, Ливан 
и Лесото. К такому выводу пришли авторы «Всемирного до-
клада о счастье», публикация которого приурочена к Между-
народному дню счастья (20 марта).

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

раДосТные визиТы  
и позДравления 
Поприветствовать Учителя с 
большой буквы приехал гу-
бернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров. Он тепло по-
здравил именинницу со знаме-
нательной датой. «Мы с вами 
договаривались, что встретим-
ся сразу после выборов. Вы мне 
говорили: «Сейчас период осо-
бый, нужно внимание здесь, а 
уже после мой юбилей отгуля-
ем». Как и обещал вам, сегодня 
приехал вас поздравить, – ска-
зал Дмитрий Азаров, чествуя 
педагога. – У вас более 50 лет 
стажа работы только дирек-
тором школы! Ваша кипучая 
энергия заводит людей вокруг, 
меняет мир к лучшему. Вы – 
созидатель, вы – организатор, 
человек, который вдохновляет 
других людей на добрые дела. 
Спасибо вам большое! Дай бог 
вам здоровья, долгих лет такой 
же активной жизни!»

училась и учила
Елизавета Шевалева родилась 
в 1934 году в селе Малый Тол-
кай Подбельского района Сред-
неволжского края. Сегодня это 
территория Похвистневского 
района Самарской области. 
Семья была крестьянская, ра-
ботящая, многодетная. Отец, 
Сергей Егорович, был директо-
ром МТС, которые тогда толь-
ко создавались, и преподавал 
курсантам механику. Мама, На-
дежда Сергеевна, вела большое 
хозяйство и воспитывала 11 де-
тей. 

В первый класс маленькая 
Лиза пошла в 1941 году. Но 
после начала Великой Отече-
ственной войны отца призвали 

на фронт. Для семьи наступи-
ли тяжелые времена: голод и 
холод. И после второго класса, 
чтобы помочь семье, малышка 
пошла работать в колхоз. Но, 
по воспоминаниям Елизаветы 
Сергеевны, учительство у нее в 
крови с малых лет. Будучи сама 
маленькой девочкой, она уже 
учила читать и писать своих ро-
весников. 

«Время было очень тяже-
лое, но люди тогда все делали 
для Победы, все отдавали на 
фронт, – рассказывает Елиза-
вета Сергеевна. – И сейчас есть 
единение, как тогда, в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Все люди, каждый чем может, 
помогают фронту». 

По окончании седьмого 
класса сельской школы девуш-
ка поступила учиться в педаго-
гическое училище. После уче-
бы она отправлялась в детский 
дом, где разместили детей, эва-
куированных в военные годы из 
Ленинграда и из-под Смолен-
ска. Сама еще почти ребенок, 
Лиза не могла не позаботиться 

о ребятишках, оставшихся без 
родителей. Работала в детдоме 
по вечерам и оставалась на ноч-
ные дежурства. Сама училась 
до половины одиннадцатого и 
оставалась дежурной на ночь. 

После получения диплома 
молодого специалиста Елиза-
вету отправили преподавать 
русский язык и литературу в 

армянскую школу в Грузии. 
Потом была учеба в Куйбышев-
ском педагогическом институте. 
С 1956 года Елизавета Сергеев-
на уже совмещала должность 
директора школы и председа-
теля сельсовета в селе Осинов-

ка Ставропольского района. С 
1968 года работала директором 
лопатинской школы. 

Хрящевская школа  
сТала суДьбой 
В 1974 году уже опытный педа-
гог была назначена директором 
Хрящевской средней школы. 
Именно это учебное заведение 

стало судьбой для Елизаветы 
Шевалевой. Здесь ее организа-
торский и профессиональный 
талант раскрылся еще в боль-
шей степени.

«Меня отправляли туда, 
где трудно. В Хрящевке 37 лет 
возглавляла среднюю школу. В 
1993 году она получила статус 
технологического лицея. Это 
было одно из ведущих образова-
тельных учреждений России. Я 
не боялась экспериментов, про-
считывала результат», – расска-
зывает о своем опыте Елизавета 
Сергеевна.

Первой в районе школа 
Хрящевки перешла на каби-
нетную систему. Елизавета 
Шевалева организовала уче-
ническую производственную 
бригаду, в которой были звенья 
полеводов, механизаторов. Ре-
бят учили водить трактор, па-
хать, делать снегозадержание. 

Летом мальчишки работали 
помощниками комбайнеров. 
Рыбхоз организовывал в школе 
класс рыбоводов и даже платил 
ученикам стипендию. Создали 
класс животноводов. Здесь ре-
бята учились профессиональ-
но ухаживать за животными: 
составляли рацион коров, хо-
дили на дойку, ухаживали за 
телятами. К окончанию девя-
того класса каждый имел уже 
рабочую специальность, всегда 
востребованную на селе. Со-
трудничало хрящевское учеб-
ное заведение и с ВАЗом. Ли-
цеисты работали на конвейере, 
за лето сами себя одевали, еще 
и родителям помогали.

Для распространения пере-
дового опыта трудового вос-
питания в Хрящевку даже при-
езжал заместитель министра 
просвещения СССР Федор Ев-
геньевич Штыкало. 

общесТвенные 
инициаТивы 
Талантливый педагог и настоя-
щий наставник дала путевку в 
жизнь тысячам ребят. За свои 
успехи и достижения она на-
граждена многочисленными 
наградами. Елизавета Серге-
евна многое сделала не только 
для воспитания молодежи, но 
и внесла огромный вклад в раз-
витие и обустройство Ставро-
польского района. И сегодня, 
несмотря на свой почтенный 

возраст, Елизавета Сергеевна 
Шевалева не сидит сложа руки. 
Благодаря ей в Хрящевке и в 
Ставропольском районе были 
реализованы многие обще-
ственные инициативы и про-
екты. В сентябре 2023 года в 
Хрящевке по инициативе мамы 
Лизы и при поддержке местных 
жителей была открыта Аллея 
боевой и трудовой славы. Про-
ект был реализован в рамках 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий».

«Я возглавляю обществен-
ный совет. Столько людей в 

нашей работе участвует, столь-
ко людей помогает, в том числе 
мои выпускники. С ребятами 
подготовили проект, заявились 
в государственную программу 
и открыли Аллею боевой славы. 
Уже подготовили следующий 
этап. Скоро начнем работы, – 
поделилась планами с губер-
натором Елизавета Шевалева. 
– Мы это все делаем для людей. 
Если я еще могу что-то сделать, 
почему я должна сидеть дома? 
Каждый человек должен оста-

вить после себя какой-то след, 
чтобы тебя вспоминали добрым 
словом, не было стыдно твоим 
детям, внукам». 

Почетный гражданин Став-
ропольского района обсудила с 
главой региона еще целый ряд 
предложений по обустройству 
Хрящевки. «С вашей энергией 
преображается село, появляют-
ся новые комплексы, идет бла-
гоустройство. Ваши проекты 
возьму на личный контроль», 
– ответил на предложения Ели-
заветы Сергеевны Шевалевой 
Дмитрий Азаров.

Педагог по призванию
Дмитрий Азаров поздравил заслуженного учителя Елизавету Шевалеву с 90-летием
17 марта легендарный директор лицея села Хрящевка 
отметила юбилей. За шесть десятилетий педагогиче-
ской деятельности ее учениками стали тысячи чело-
век, многие из которых до сих пор на связи  
с любимым педагогом и по старой памяти величают  
ее ласково «мама Лиза». 

В 1974 году уже опытный педагог была на-
значена директором Хрящевской средней 
школы. Именно это учебное заведение стало 
судьбой для Елизаветы Шевалевой.

Елизавета Сергеевна многое сделала не толь-
ко для воспитания молодежи, но и внесла 
огромный вклад в развитие и обустройство 
Ставропольского района.

Елизавета Шевалева за успехи и достижения награждена знаком «Отличник просвещения СССР», почетным 
знаком главы Ставропольского района «За заслуги перед муниципальным районом Ставропольский», имеет по-
четное звание «Заслуженный учитель школы РСФСР» и «Почетный гражданин Ставропольского района».  
Поздравить Учителя с большой буквы приехал губернатор Дмитрий Азаров.

Елизавета Шевалева, заслуженный учитель Россий-
ской Федерации, почетный гражданин Ставрополь-
ского района:
– В воскресенье, 17 марта, в день моего рождения, Дми-
трий Игоревич позвонил мне, поздравил. У меня чуть те-
лефон из рук не выпал от неожиданности. Я ему тогда на-
помнила, что 13 августа прошлого года, на юбилее нашего 
района, он мне пообещал, что приедет ко мне на юбилей. 
Он пообещал и приехал. Это так ценно.
Переживала и волновалась, а сейчас счастлива! Никогда 
не думала, что губернатор может приехать в село к про-
стому человеку. А Дмитрий Игоревич ко мне приехал. И, 
как я понимаю, это не единственный случай, он так посто-
янно делает. Мне приятно, что он знает и высокого ценит 
ту работу, которую мы делаем в селе. Мне очень важно и 
дорого, что он поддержал мои проекты.
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– Светлана Александров-
на, есть стереотипное мнение, 
что пластическая хирургия 
– какое-то несерьезное дело. 
Дескать, не может быть важ-
ным шагом в жизни челове-
ка изменение формы носа или 
ушей. Мы с такой постановкой 
вопроса не согласны, но хотим, 
чтобы скептикам ответил 
профессионал.

– Вы знаете, в хирургии не бы-
вает простой или сложной опера-
ции. Как только берешь в руки 
скальпель, понимаешь, что рас-
слабляться нельзя. Дело в том, 
что понятие «пластическая хи-
рургия» – это ведь не только омо-
ложение или улучшение, но и ре-
конструктивная хирургия, то есть 
восстановление утраченного, 
поврежденного. Пластические 
операции в урологии, гинеколо-
гии, травматологии, сердечно-
сосудистой хирургии, онкологии, 
отоларингологии, офтальмоло-
гии, челюстно-лицевой хирургии 
стали их неотъемлемой частью. 
Например, после удаления мо-
лочной железы при онкологии 
пластические хирурги занимают-
ся ее восстановлением.

Если же говорить об эстетиче-
ской хирургии, то это, безуслов-
но, про исполнение мечты чело-
века. Меняется не только форма 
носа, происходят изменения в об-
ласти психики пациента. Кривой 
или большой нос, большие уши, 
за которые дразнят ребенка еще с 
детского сада, – это, согласитесь, 
душевная боль, а психосоматика, 
как известно, имеет немаловаж-
ное значение для физического 
здоровья.

После операции человек из-
бавляется от многолетних ком-
плексов, к нему возвращается 
уверенность в себе и в своей 
привлекательности. Одной на-
шей пациентке задали вопрос: 
если бы вы знали, что пластиче-
ская операция – это так сложно, 
рискнули бы вы пойти на нее? И 
женщина без раздумий ответила: 
«Конечно! Дискомфорт в период 
восстановления – это физиче-
ское и это временно, а вот боль 
внутри, боль душевная, которую 
я испытывала многие годы, – это 
гораздо хуже».

– Скажите, пожалуйста, 
есть ли у пластических хирур-
гов специализация? Например, 
какой профиль у вас?

– Конечно есть. У каждого из 
нас имеются диплом врача, ди-
плом об окончании ординатуры 
по пластической хирургии, сер-
тификат пластического хирурга, 
который дает разрешение на ра-
боту в данной сфере.

Но это еще не все! Также я по-
лучала диплом и аккредитацию 
врача ультразвуковой диагности-
ки, диплом маммолога в эстети-
ческой и клинической медицине, 
диплом специалиста в области 
эстетической флебологии, серти-
фикаты специалиста по нитевым 
методам омоложения, лазерным 
аблативным и неаблативным 
методам, применению аргоно-
плазменной коагуляции в хирур-
гии. Ни на одной стандартной 
полке нет места для всех этих до-
кументов. Что делать, врач – это 
вечный ученик.

– К чему морально и физи-
чески должен быть готов тот, 
кто решается на пластическую 
операцию?

– Человек, принимающий ре-
шение о пластической операции, 
должен быть готов к периоду 
реабилитации. Ему нужно по-
нимать, что это хирургическое 
вмешательство, и дать себе время 
на восстановление. Безусловно, 
принципиально важно соблюдать 
рекомендации хирурга. От этого 
тоже зависит результат, так как 
пациент на определенном этапе 
несет за него ответственность на-
равне с врачом.

– А есть ли вообще в пласти-
ке такое понятие, как мода? 

Например, вчера была попу-
лярна одна форма губ, а сегодня 
другая. Меняются ли со време-
нем предпочтения по размеру и 
форме груди?

– В пластической хирургии 
все-таки сложно говорить о моде. 
Процедура несколько отличается 
от раскройки платья: не понра-
вилось – выброшу. Это реальная 
операция с не очень стремитель-
ным восстановлением.

Что касается выбора формы 
губ, то тут многое зависит от, ска-
жем так, исходных данных паци-
енток. Все-таки люди заметно от-
личаются друг от друга, поэтому 
у них будут разные результаты.

А вообще, в пластике сейчас 
акцент на естественность. Напри-
мер, упругая кожа и подтянутый 
живот – это показатель не только 
молодости, но в первую очередь 
здоровья. То же и с нависшими 
веками, мешками под глазами, 
морщинами: убирая их, мы по-
лучаем не только минус несколь-
ко лет, но и здоровый, открытый 
взгляд.

– Какие пластические опе-
рации сегодня наиболее попу-
лярны у тольяттинцев?

– Все рекорды по количеству 
обращений бьет блефаропласти-
ка – операция на веках. Ведь воз-
растные изменения начинаются 
именно с век, и они бросаются в 
глаза первыми. Омоложение в 
этой зоне очень ярко меняет об-
лик человека.

Также очень популярна мам-
мопластика. Причем востребова-
ны все варианты: и увеличение, 
и уменьшение, и подтяжка, и 
коррекция дефектов груди. Хит 
сезона – эндоскопическое увели-
чение молочных желез через под-

мышечный разрез как круглыми, 
так и анатомическими импланта-
тами. Это самый дорогой как по 
результату, так и по технике ме-
тод увеличения груди.

Молодые девушки, женщины 
после самых замечательных со-
бытий в своей жизни – беремен-
ности, родов и кормления – те-
ряют былые формы, стесняются 
и переживают, изнуряют себя в 

тренажерных залах в надежде 
вернуть прежние кондиции. Ка-
чают мышцы, а причина далеко 
не в них, а в избытках дряблой, 

растянутой рубцами и растяжка-
ми кожи, в «жировых ловушках». 
Они худеют, а проблема усугубля-

ется, так как кожа не сокращается 
из-за ухудшения ее эластичности, 
а провисает еще больше. Безопе-
рационно убрать объем с «жиро-
вых ловушек» очень сложно. Мы 
успешно решаем эту проблему.

Ну и нельзя не отметить рост 
внимания к комбинированной 
технике – сочетанию нескольких 
операций за один раз и примене-
нию одновременно малотравма-
тичных эндоскопических, лазер-
ных и аппаратных методов. Тут 
пациенту важно в первую очередь 
понять, что ему в себе не нравит-
ся, и исходя из этого скомбини-
ровать процедуры.

– Нас всегда волновал сле-
дующий вопрос. Почему дамы, 
увлекающиеся пластическими 
преображениями своей внеш-
ности, в какой-то момент 
становятся похожими друг на 
друга?

– Это происходит в тех случа-
ях, когда не учитывается индиви-
дуальность женщины – использу-

ется одна техника для всех. При 
этом ведь мы все разные – черты 
лица, их соотношение, формы. 
Если бы существовал идеал кра-

соты, то к нему стремились бы. 
Это был бы некий шаблон. Но его 
просто нет, стандартного идеала 
красоты нет. А особенности есть 
у каждого человека.

– Случались ли у ваших па-
циентов какие-нибудь необыч-
ные запросы на пластику?

– Да, всякое бывало. Напри-
мер, поступал запрос сломать 
ушные раковины. Как-то раз про-
сили имитировать форму пупка 
в виде пупочной грыжи. Иногда 
обращаются с вопросом по мак-
симальному увеличению груди. 
Регулярно случаются дискуссии 
на тему, насколько адекватны по-
добные запросы. Лично я всегда 
нахожусь на стороне пациентов, 
но некоторым все же отказываю.

– Какими качествами дол-
жен обладать пластический 
хирург?

– Тут можно долго рассуждать 
о каких-то сложных вещах, но у 
меня простой ответ: самое важ-
ное – это любовь к тому, чем за-
нимаешься. Если врач влюблен в 
свою работу, тогда будут активи-
рованы все его лучшие качества: 
ответственность, щепетильность, 
внимательность, желание разви-
ваться. Ну и выносливость, так 

как операция – это не то занятие, 
которое можно бросить или до-
делать потом. Она не выносит по-
нятия «брак». Выкладываешься 
максимально каждый раз! Легких 
операций не бывает.

– Безусловно, очень важно 
правильно выбрать врача, ко-
торому доверишь собственное 
тело. На что бы вы посовето-
вали обращать внимание при 
выборе пластического хирурга? 
К кому идти в Тольятти, а в ка-
ких случаях, например, стоит 
ехать в Москву?

– Обращайте внимание на 
профессионализм. Я имею в виду 
образование специалиста. Долж-
но быть высшее медицинское 
образование и сертификат или 
аккредитация пластического хи-
рурга, которые дают ему доступ к 
работе. Также всегда рекомендую 
изучить лицензию именно по 
пластической хирургии медицин-
ского заведения, где специалист 
оперирует. Один из ключевых 
факторов при выборе пластиче-
ского хирурга – ваш личный пси-
хологический контакт с ним. Вы-
бирайте своего человека.

Что касается места, то, как мне 
кажется, не так уж и важно, То-
льятти это или Москва. Специа-
лист своего дела не определяется 
территориально. В системе ОМС 
в Москве, безусловно, больше 
возможностей технического пла-
на, чем в городах периферии. В 
пластике не так: частные кли-
ники провинциальных городов 
могут позволить себе закупить 
высокотехнологичную аппара-
туру, инструменты или шовные 
материалы. 

Светлана Салыгина, пластический хирург:
«Как-то раз попросили имитировать форму пупка в виде пупочной грыжи»
Светлана Салыгина – пластический хирург тольяттинской 
Клиники доктора Пономарева, специалист по лазерным, 
аппаратным и нитевым методам косметологии. Она очень 
популярна и востребована у тех тольяттинцев, которые 
хотят улучшить свою внешность и выглядеть моложе или 
эффектнее. Как исполняются мечты пациентов, куда врачи 
складывают свои дипломы и сертификаты, какие операции 
сегодня популярны у горожан, почему некоторые дамы по-
сле пластики становятся похожими друг на друга – об этом 
и не только поговорил с ней автор «ПН».

Светлана Салыгина: «После операции человек избавляется от многолет-
них комплексов, к нему возвращается уверенность в себе, в своей привле-
кательности».

Все рекорды по количеству обращений бьет 
блефаропластика – операция на веках. Ведь воз-
растные изменения начинаются именно с век,  
и они бросаются в глаза первыми. Омоложение 
в этой зоне очень ярко меняет облик человека.

Бывает странное: поступал запрос сломать 
ушные раковины, как-то раз просили имитиро-
вать форму пупка в виде пупочной грыжи,  
иногда обращаются с вопросом по максимальному 
увеличению груди. Регулярно случаются дис-
куссии на тему, насколько адекватны подобные 
запросы. Лично я всегда нахожусь на стороне 
пациентов, но некоторым все же отказываю.

Если говорить об эстетической хирургии, то это, 
безусловно, об исполнении мечты человека. 
Меняется не только, допустим, форма носа, про-
исходят изменения в области психики пациента. 
А психосоматика, как известно, имеет немало-
важное значение для физического здоровья.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

За такие действия законодатель-
ством предусмотрено два вида 
ответственности: администра-
тивная и уголовная.
Административная ответствен-
ность предусмотрена за непред-
ставление или представление 
недостоверных сведений о юри-
дическом лице или об индивиду-
альном предпринимателе в орган, 
осуществляющий государствен-
ную регистрацию юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, в случаях если такое 
представление предусмотрено 
законом. Наказание предусмо-
трено в виде административно-

го штрафа на должностных лиц 
в размере от 5 до 10 тыс. рублей 
(ч. 4 ст. 14.25 КоАП РФ). 
А вот повторное совершение та-
кого административного право-
нарушения влечет дисквалифи-
кацию должностных лиц на срок 
от одного года до трех лет.
Уголовная ответственность на-
ступает за незаконное образова-
ние (создание, реорганизацию) 
юридического лица через под-
ставных лиц, а также представ-
ление в орган, осуществляющий 
государственную регистрацию 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей, данных, 

повлекшее внесение в ЕГРЮЛ 
сведений о подставных лицах, 
в виде штрафа в размере от 100 
тыс. до 300 тыс. рублей или в раз-
мере заработной платы или ино-
го дохода осужденного за период 
от семи месяцев до одного года, 
либо принудительных работ на 
срок до трех лет, либо лишения 
свободы на тот же срок.
Если же преступление соверше-
но лицом с использованием сво-
его служебного положения или 
группой лиц по предваритель-
ному сговору, предусмотрено 

наказание в виде штрафа в раз-
мере от 300 до 500 тыс. рублей 
или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного 
за период от одного года до трех 
лет, либо обязательных работ на 
срок от 180 до 240 часов, либо 
лишения свободы на срок до 
пяти лет. 
В случае если вам стали извест-
ны факты фиктивной регистра-
ции юридического лица, обра-
титесь в территориальный отдел 
полиции, налоговый орган либо 
в прокуратуру. 

Прокуратура разъясняет
Ответственность за фиктивную регистрацию юридического лица
Прокуратура Центрального района города Тольятти и 
Николай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью по-
вышения юридической грамотности. Жители нашего 
города задают вопрос: «Если у организации есть адрес, 
но по нему находится совершенно другой объект, су-
ществует ли за это ответственность?» Комментируют 
старший помощник прокурора района Ксения Семенова 
и Николай Шахов.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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энергетической нормы 
«догоняются» хлебом и 

макаронами, подтверж-
дения не находит. А вот 

яиц, молочных продук-
тов и овощей обеспе-
ченные люди потребля-
ют намного больше, чем 
бедные.

Отдельный вопрос 
– семьи с детьми. На-
личие детей, как пока-
зывает статистика, су-
щественно отражается 
на рационе. Бездетные, 
например, потребляют  

123 кг овощей и бах-
чевых в год, а в семье 
с двумя детьми, не до-
стигшими 16 лет, этот 
показатель почти вдвое 
меньше – 77 кг. Белко-
вый суточный рацион 
бездетных – 94 грам-
ма, а «детных» – 65-70 
граммов. Энергетиче-
ская ценность рациона: 
3100 ккал у не имеющих 

детей и 2100 у имеющих 
детей.

Также органы стати-
стики посчитали, что на 
услуги в области здраво-
охранения и отдыха до-
мохозяйство в России в 
год тратит 75 тыс. рублей 
на одного человека. В го-
роде этот показатель со-
ставляет 85 тыс., а на селе 
вдвое меньше – 42 тыс.

Если посмотреть на 
годовое потребление 
продуктов среднеста-
тистическим россия-
нином, а потом разде-
лить это на 12, то мы 
увидим, что все в целом 
неплохо: 600 мл молока 
и 300 граммов мяса в 
день, плюс одно яйцо, 
700 граммов фруктов и 
ягод и прочее, и прочее. 
Рыбы, правда, малова-
то: 1,6 кг в месяц. Воз-
можно, в приморских 
городах с этим и лучше, 
а для всей остальной 
России очень похоже 
на правду.

С продуктами разо-
брались, переходим к 
белкам, жирам, углево-
дам и энергетической 
ценности. Среднее по 
стране суточное по-
требление – 2600 ккал. 
В сельской местно-
сти энергии требуется 
больше, поэтому там 
2800 ккал. А горожане 
умереннее – 2500 ккал. 
Добор калоража проис-

ходит за счет углеводов. 
Хотя нельзя не отме-
тить, что, по сравнению 
с 2010 годом, рацион 
граждан изменился. 
Увеличилось потребле-
ние белка, а вот угле-
воды, наоборот, сдали 
позиции. В целом это 
хороший признак.

Интересен срез по-
требления примени-
тельно к богатым и бед-
ным. В этот раз органы 
статистики разбили их 
не на децильные (де-
сятипроцентные), а на 
двадцатипроцентные 
группы. 

Суточное потребле-
ние у самых обеспечен-
ных зашкаливает выше 
2900 ккал, а у бедных 
еле дотягивает до 2100 
ккал. При этом рас-
хожее мнение, что ма-

лообеспеченные граж-
дане до необходимой 

Мы есть то, что мы едим
Росстат выяснил, сколько калорий и какие продукты потребляют граждане
Гиппократ говорил фразу, вынесенную в 
заголовок этого текста, считая, что истоки 
болезней надо искать в режиме питания. 
Росстат истоки болезней не ищет, зато 
точно знает, сколько и чего каждый из нас 
съедает за год. Намедни в свет вышел ста-
тистический сборник «Здравоохранение-
2023», в котором много прелюбопытной 
информации. Как питаются жители нашей 
страны, выяснял «ПН», изучив этот доку-
мент.

По сравнению с 2010 годом, рацион 
граждан изменился. Увеличилось 
потребление белка, а вот углеводы, 
наоборот, сдали позиции. В целом это 
очень хороший признак.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Потребление различных продуктов  
на душу населения

В год В месяц

Мясо и мясопродукты  
(в пересчете на мясо)

78 кг 6,5 кг

Молоко и молочные продукты  
(в пересчете на молоко)

241 л 20,08 л

Яйца 288 шт. 24 шт.
Рыба (в живом весе) 19,2 кг 1,6 кг
Сахар 39 кг 3,25 кг
Масло растительное 13,8 л 1,15 л
Картофель 84 кг 7 кг
Овощи и бахчевые культуры 104 кг 8,67 кг
Фрукты и ягоды 63 кг 5,25 кг
Хлеб, хлебобулочные и макаронные  
изделия, крупы

113 кг 9,42 кг

Все  
домохозяйства

Городские  
домохозяйства

Сельские  
домохозяйства

Белки 81 80 83
Жиры 110 109 112
Углеводы 319 304 364
Энергетическая 
ценность

2600 2532 2803

суТочный энерГеТический рацион на оДноГо человека

На недавнем заседании комиссии 
по муниципальному имуществу, 
градостроительству и земле-
пользованию ТГД руководитель 

управления муниципальных услуг мони-
торинга градостроительной деятельности 
Тольятти Виталий Рябов сообщил, что по 
состоянию на 1 января 2024 года в реестре 
муниципальной собственности находится 
17 объектов незавершенного строитель-
ства и еще 32 здания, которые недостроены, 
давно не эксплуатируются или подняты 
самовольно и принадлежат государству 
или частным владельцам. Возведение боль-
шинства из них началось не одно и даже 
не два десятилетия назад. Большинство 
давно намозолило глаза тольяттинцам: 
музейно-выставочный комплекс на Воро-
шилова, 45, торгово-офисный центр «Рус-
ский дом» на пересечении Хрящевского и 
Южного шоссе, огромный незавершенный 
спорткомплекс, что нависает над зданием 
городской администрации, магазин на ули-
це Карла Маркса, 66а, рядом с «Рубином», 
здание самарской таможни, участок на ули-
це Революционной, где ранее располагался 
ресторан «Лада», ныне принадлежащий 
строительной компании «Единение». Ана-
литики думы уверены, что представленный 
департаментом список отнюдь не полный. 

В отношении своего имущества город 
еще может что-то сделать. Так, напри-
мер, за прошлый год местные власти из-
бавились от трех крупных недостроев. 
«Скелет» незаконченного детского сада в  
16 квартале на Цветном бульваре, 17, а 
также гаражи на бульваре 50 лет Октября, 
71, наконец-то снесли. В связи с чем воз-
никает вопрос о дальнейшем использова-
нии освободившихся земельных участков. 
А почти готовый объект на улице Ларина 
продали новому собственнику. 

Часть недостроенных зданий, принад-
лежащих муниципалитету, с завидной ре-
гулярностью включают в программу при-
ватизации и пытаются продать с аукциона. 
Но пока без особого успеха. Правда, в про-
шлом году по программе приватизации 
муниципального имущества городу уда-
лось реализовать легендарную «заброш-
ку» – задание бывшего развлекательного 
центра «Пирамида» на проспекте Степана 
Разина. За 34 млн рублей (сумму в два с 
лишним раза меньше запланированного) 
здание вместе с участком приобрела По-
волжская Академия Боевых Искусств. К 
сожалению, до сих пор никаких видимых 
изменений на территории бывшего ночно-
го клуба не замечено.

Что касается частных или государ-
ственных заброшенных или недостроен-
ных зданий, у местного самоуправления 
практически нет способов эффективного 
воздействия. Максимум, городские вла-
сти могут договориться с собственником 
об установке заборов и заколачивании 
входов в пустующие здания. В случае же 
если хозяин игнорирует требования без-

опасности, следуют жалобы в прокурату-
ру, Госинспекцию строительного надзора 
для привлечения нарушителей к ответ-
ственности. 

Порой обязать закрыть доступ на объ-
екты удается только через суд. Так, при-
шлось судиться с АНО «Православная 
классическая гимназия» из-за недостроя 
на улице Свердлова, 31а, а с ООО «Еди-
нение» – из-за здания бывшего детского 
сада «Морозко» по адресу Свердлова, 39. 

В отношении трех объектов вынесено су-
дебное решение в пользу администрации 
Тольятти. По десяти зданиям дела в дан-
ный момент находятся на рассмотрении в 
судах. 

Также через суд чиновники пытаются 
признать самостроями и снести самоволь-
но возведенные постройки. Так, 29 января 
этого года вступило в силу решение Цен-

трального районного суда о признании 
самовольной постройкой двухэтажного 
здания по адресу улица Баныкина, 9а, и 
обязании собственников снести самострой 
в течение трех месяцев. 

Похожие прецеденты были созданы 
в прошедшем году – реешения суда вы-
несены в отношении двух зданий. Первое 
расположено в микрорайоне Шлюзовой 
на улице Зеленой, 15. Арбитражный суд 
Самарской области признал этот объект 

самовольно построенным и обязал ЗАО 
«Десип» снести его. Но есть одно «но»: 
собственники – недействующее юриди-
ческое лицо. В сентябре 2023 года ФНС 
приняла решение об исключении недей-
ствующего юрлица из ЕГРЮЛ. А значит, 
убирать самострой некому. 

Второе здание, подлежащее сносу, нахо-
дится в 11 квартале Автозаводского района 
по проспекту Степана Разина западнее по-
жарного депо. Его правообладатель ООО 
«Торжок» как юрлицо тоже ликвидирован. 
А значит, деньги на снос здания будут ис-
кать в городском бюджете. На эти цели 
требуется как минимум 2,7 млн рублей. 
Пока таких средств не нашлось.

Весьма показательна и история зе-
мельного участка, на котором некогда 
находился ресторан «Лада» на улице 
Революционной. Собственник, ООО 
«Единение», поставил бетонный забор, 
огородив свою собственность. И хотя 
формально владелец соблюдает все требо-
вания к стройплощадкам, но по факту он 
перекрыл пешеходный переход на одной 
из центральных улиц города. И горожа-
нам уже много лет приходится обходить 
чужую собственность либо по бездоро-
жью, либо дворами.

В прошлом году по программе приватизации муниципального имущества городу удалось 
реализовать легендарную «заброшку» – задание бывшего развлекательного центра «Пирами-
да» на проспекте Степана Разина – за 34 млн рублей.

Сносить нельзя использовать
У города нет возможностей бороться с заброшенными зданиями и самостроями

Не первый год городские власти стоят перед дилеммой, где поставить 
запятую во фразе, вынесенной в заголовок, когда речь идет о проблеме 
недостроев и заброшенных заданий на территории Тольятти. И дело тут 
не только в эстетике: развалюхи становятся местами сборищ асоциаль-
ных субъектов, превращаясь в круглогодичные бомжатники с драками 
и пожарами, и как магнитом тянут к себе подростков, которые ищут там 
приключений, а находят травмы. 

Что касается частных или государственных заброшенных 
или недостроенных зданий, у местного самоуправления нет 
способов эффективного воздействия. Максимум, городские 
власти могут договориться с собственником об установке 
заборов и заколачивании входов.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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планомерная рабоТа 
Новые автомобили первой партии, 
прибывшие в нашу губернию рань-
ше оговоренных в графике сроков, 
получили медицинские учреждения 
Тольятти, Жигулевска и многих му-
ниципальных районов: Богатовско-
го, Большеглушицкого, Борского, 
Исаклинского, Кинельского, Крас-
ноярского, Кинель-Черкасского, 
Клявлинского, Пестравского, По-
хвистневского,  Приволжского, 
Челно-Вершинского, Елховского, 
Камышлинского. 

Передавая технику, Дмитрий 
Азаров отметил, что в нашей обла-
сти процесс обновления автопарков 
учреждений здравоохранения на си-
стемной основе продолжается не пер-
вый год. За последние шесть лет – с 
2018 по 2023 год – в медучреждения 
губернии поступило 242 автомобиля 
скорой медицинской помощи и 576 
машин для оказания неотложной по-
мощи.

«Очень важно, что за последние 
годы мы полностью обновили парк 
скорой медицинской помощи. Рад 
тому, что и по неотложной помощи 
мы полностью обновили автопарк, 
более того, мы практически более чем 
в полтора раза его увеличили», – ска-
зал глава Самарской губернии.

врачам поДмоГа 
Тольяттинская городская поликли-
ника № 1 в этот раз получила четы-
ре «неотложки». По словам главного 
врача поликлиники Алены Дунской, 
их учреждение очень ждет нового 
транспорта. «Машины отвечают всем 
нашим требованиям, комфортны, 

обеспечивают доступность медпомо-
щи, особенно в рамках первичного 
звена, – отметила главврач. – У нас 
66 тыс. прикрепленного населения. 
Машины будут использоваться в пер-
вую очередь для оказания неотлож-
ной медицинской помощи, также мы 
будем задействовать их для проведе-
ния профилактических мероприятий 
на дому, вакцинации, доставки лекар-
ственных препаратов нуждающимся 
маломобильным людям». Главврач 
также рассказала, что в поликлинике 
был проведен капитальный ремонт, 
медики получили новое цифровое 
оборудование. «Изменения в отрасли 
видят не только медицинские работ-
ники, но и жители», – сказала Алена 
Дунская.

По мнению главного врача 
Кинель-Черкасской центральной 
районной больницы Дмитрия При-
быткова, для сельских районов но-
вые автомобили для медиков – это 
жизненная необходимость. В по-

следнее время у медучреждения 
увеличивается количество вызовов 
к заболевшим, надо доставлять па-
циентов для прохождения диспан-
серизации, привозить медикаменты 
в дальние фельдшерско-акушерские 
пункты. За последние годы автопарк 
в больнице был практически пол-
ностью обновлен. Кроме того, по-
строено приемно-диагностическое 
отделение, получено более 600 еди-
ниц оборудования, проводился ка-
питальный ремонт. «Мы полностью 

отремонтировали взрослую поли-
клинику 1500 кв. м, детскую поли-
клинику, четыре ФАПа, три ОВОПа, 

запустили операционный блок. В 
планах в этом году начать разраба-
тывать документацию, планировать 
капремонты 2025 года», – рассказал 
о сделанном и поделился планами 
Дмитрий Прибытков.

незаменимые помощники 
Большая партия специализирован-
ный техники – 105 новых машин ско-
рой и неотложной помощи – посту-
пила в больницы Самарской области 
год назад, в апреле 2023 года. Меди-

кам было передано 80 машин LADA 
Granta, 14 LADA Niva и 11 автомоби-
лей скорой медицинской помощи. И 
за это время все они стали бесценны-
ми помощниками нашим медикам. 

За последние два года в Похвист-
невскую центральную районную 
больницу поступило пять автомо-
билей неотложной помощи на базе 
LADA Niva. Два из них пополнили 
автопарк учреждения в прошлом 
году. Новые машины используют 
медработники в селах Подбельск и 
Кротково.

«Во врачебной амбулатории села 
Подбельск наблюдаются свыше 3 тыс. 
человек. Специалисты также выезжа-
ют для оказания неотложной помощи 
в села Малый Толкай и Красные Клю-
чи. На машине доставляют биомате-
риалы в лабораторию, лекарственные 
препараты. Транспорт – хорошее под-
спорье для медицинских работников 
в сельской местности», – отметил 

главный врач Похвистневской боль-
ницы Евгений Разумов.

Врач общей практики Михаил 
Стройкин более семи лет работает в 
селе Кротково. По его мнению, без та-
кой высокопроходимой машины, как 
Niva, не обойтись на селе при прове-
дении выездных профилактических 
осмотров и диспансерного наблюде-
ния.

«Это настоящий вездеход, очень 
удобная машина. Особенно для грун-
товой дороги. Помогает быстро до-

браться до пациента и оказать ему не-
обходимую помощь. Носилки удобны 
для транспортировки маломобиль-
ных пациентов в Похвистнево, если 
это необходимо», – рассказал врач.

Автопарк Хворостянской боль-
ницы за год пополнился сразу ше-
стью автомобилями LADA Granta. 
Машины были распределены между 
офисом врача общей практики в селе 
Студенцы, ФАПами в поселках Со-
ловьево, Березовая Роща, Тополек в 
селе Михайло-Лебяжье. Два автомо-
биля закреплены за районной поли-
клиникой. 

В Шенталинском районе актив-
но трудятся два автомобиля LADA 
Granta, поставленные в 2023 году по 
нацпроекту «Здравоохранение». Ма-
шины прикреплены к офисам врачей 
общей практики в селах Четырла и 
Салейкино.

«Транспорт используется еже-
дневно. Мобильные бригады выез-
жают в отдаленные и малочисленные 
населенные пункты для оказания 
неотложной помощи, диспансерного 
наблюдения, проведения профилак-
тических медосмотров и диспансе-
ризации. Доставляем пациентов из 
небольших сел в районную поликли-
нику, медработников – к пациентам, 
транспортируем лекарства больным 
с хроническими заболеваниями и на-

правляем биоматериал на анализ», – 
пояснил заместитель главного вра-
ча Шенталинской больницы Игорь 
Аринин.

качесТво рабоТы,  
качесТво жизни 
Обновление автопарка и увеличе-
ние числа автомобилей неотложной 
помощи медучреждений губернии 
влияет на повышение оперативности, 
улучшение качества предоставления 
медицинский помощи.

«Это способствовало достиже-
нию важнейшего показателя – про-
должительности жизни населения 
Самарской области. Мы уже превы-
сили допандемийные показатели, и 
за это еще раз хочу поблагодарить на-
ших врачей, фельдшеров, медсестер 
и медбратьев, санитаров, конечно же, 
водителей. Благодаря вашему про-
фессионализму помощь действитель-
но приходит оперативно, а значит, мы 
спасаем жизни там, где это критиче-
ски важно, успеваем в «золотой час» 
предоставления помощи по сердечно-
сосудистым заболеваниям в экстрен-
ном случае, имеем возможность при-
йти на помощь людям действительно 
неотложно, оказать ее тогда, когда 
она необходима», – отметил Дмитрий 
Азаров. 

Губернатор отдельно выделил ре-
шение президента России Владимира 
Путина о повышении с 1 марта разме-
ра выплат медработникам первично-
го звена в малых городах и селах.

«Внимание к врачам, всему мед-
персоналу и людям, которые обеспе-
чивают предоставление медицинской 
помощи, будет продолжаться. Все это 
будет сказываться, уверен, и на соци-
альном самочувствии, а самое глав-
ное – на здоровье и продолжитель-
ности жизни граждан», – заключил 
глава региона.

Такое особое внимание 
к новому автомобилю-
миллионнику не слу-
чайно. Эта Vesta в 

новой модификации с автома-
тической трансмиссией стала 
своеобразным символом пре-
одоления и победы АВТО-
ВАЗа. Предприятие, несмотря 
на беспрецедентные экономиче-
ские санкции, внезапный крах 
множества логистических це-
почек, смогло в кратчайшие для 
современного автопрома сроки, 
в рамках выполнения поруче-
ний президента страны Вла-
димира Путина о скорейшем 
достижении технологического 
суверенитета отрасли не только 
восстановить производство ав-
томобилей, заместив поставки 
из недружественных стран, но 
и вводит сегодня новые опции 
на выпускаемых моделях, пла-
номерно увеличивает произ-
водство, наращивает продажи 
своей продукции, принимает 
на работу новых сотрудников, 
строит планы на выпуск новых 
моделей. За два года предпри-
ятие сумело локализовать и за-
местить 1200 деталей для своей 
продукции. И сегодня автоза-
вод работает на полную мощ-
ность, выпуская одну машину 
каждые 26 секунд. В 2024 году 
ожидается, что продуктовую 
линейку АВТОВАЗа пополнит 

новая модель – LADA Aura, 
которая была презентована в 
июне минувшего года на эконо-
мическом форуме.

Губернатор Дмитрий Азаров, 
приветствуя участников знако-
вого события, подчеркнул, что 
выпуск 31-миллионой «Лады» 
важен не только для завода, но 
и для страны. «Все мы знаем, с 
какими беспрецедентными по 
своему масштабу несправедли-
выми санкциями столкнулась 
Россия. Они направлены не 
просто против нашей экономи-
ки, предприятий, они направ-
лены против трудовых коллек-

тивов, а значит, против каждого 
из нас. И конечно, наш флагман 
автопроизводства, наш АВТО-
ВАЗ в первую очередь испытал 
их на себе. И тем важнее эта 
победа, настоящая победа. Мы 
преодолели все сложности, ко-
торые нам создают недруги, до-
казали, что славный коллектив 

АВТОВАЗа не только является 
хранителем трудовых тради-
ций, но и движется вперед», – 
сказал глава региона.

Как отметил губернатор, на 
предприятии внедряются но-
вые технологии, руководители 
многих крупных предприятий 

приезжают перенимать опыт 
у коллектива АВТОВАЗа. «И 
конечно, эта победа была бы 
невозможна без поддержки 
президента страны Владимира 
Владимировича Путина, кото-
рый уделяет пристальное вни-
мание развитию автопрома, и 
в первую очередь поддержке  

АВТОВАЗа. Без специальных 
решений, принятых президен-
том страны, сегодняшняя побе-
да не была бы возможна, как не 
была бы она возможна без удар-
ного труда всего многотысячно-
го коллектива АВТОВАЗа», – 
подчеркнул Дмитрий Азаров.

Заместитель министра Мин-
промторга России, курирующий 
российский автопром, Альберт 
Каримов обратил внимание, что 
выпуск 31-миллионого автомо-
биля – это яркий показатель 
стабильности производства, 
которую трудовому коллективу 
АВТОВАЗа удается поддержи-
вать год от года, несмотря на 
все вызовы, которые встают на 
пути. «АВТОВАЗ продолжает 
планомерно наращивать объемы 
выпуска доступных легковых 
автомобилей для насыщения 
внутреннего рынка, расширяет 
свой модельный ряд и успешно 
решает задачи, поставленные 
Стратегией развития автопро-
ма. Поздравляю коллектив и 
руководство АВТОВАЗа, а 

также смежных предприятий с 
достижением нового рекорда!» 
– сказал замминистра. 

С юбилейным выпуском ав-
томобиля поздравил коллектив 
завода президент АО «АВТО-
ВАЗ» Максим Соколов. «Се-
годня команда АВТОВАЗа 
насчитывает почти 45 тыс. че-
ловек, которые работают здесь, 
в Тольятти, Ижевске, Санкт-
Петербурге, Москве, во всех 
регионах нашей страны, где у 
нас есть дилерские центры. А 
большая семья АВТОВАЗа с 
учетом более чем полутора ты-
сяч наших поставщиков насчи-
тывает уже около полумиллио-
на человек – всех, кто трудится 
на благо нашей страны, на раз-
витие нашего автопрома», – об-
ратился президент АВТОВАЗа 
к своему коллективу. 

Глава предприятия выразил 
благодарность за поддержку ав-
тозавода руководству страны, 
Министерству промышленно-
сти и торговли РФ, руковод-
ству региона. По словам Макси-

ма Соколова, такая поддержка 
позволила в беспрецедентных 
условиях за кратчайший пери-
од не только восстановить, на-

растить производство, но и дать 
стране новые современные вос-
требованные продукты.

«Большое спасибо нашему 
отраслевому министерству и 
лично председателю совета ди-
ректоров Денису Валентиновичу 
Мантурову. И конечно же, род-
ному региону, Дмитрий Игоре-
вич, вам, главе Самарской обла-
сти, которая подставила плечо в 

самый непростой период жизни 
коллектива АВТОВАЗа. Благо-
даря такой поддержке мы доби-
лись не просто впечатляющего 
результата, мы добились настоя-
щей победы», – сказал он.

По итогам января 2024 года 
продажи автомобилей LADA в 
России составили 20 835 еди-
ниц, что почти на 20 процентов 
больше, чем в первом месяце 
2023 года. Наибольший прирост 
продаж (в 16 раз) показало се-
мейство LADA Vesta, производ-
ство которого стартовало только 
в марте 2023 года. Результаты 
февраля 2024 года еще более 
впечатляют. Продажи легковых 
и легких коммерческих автомо-
билей LADA составили 27 888 
единиц, что на 33,9% выше, чем 
в январе 2024 года.

Сегодня автомобили LADA 
составляют треть российского 
автопарка: в стране эксплуа-
тируется почти 14 млн машин, 
сошедших с конвейеров АВТО- 
ВАЗа. Задача обеспечивать рос-
сиян надежным и доступным 
транспортом остается актуаль-
ной и сегодня. В планах пред-

приятия на 2024 год выпустить 
полмиллиона автомобилей. И се-
годня вазовское производство ра-
ботает интенсивно, и юбилейная 
LADA Vesta стала одной из 1500 
выпущенных 12 марта машин. На 
предприятии приняли решение 
не ставить юбилейный автомо-
биль в музей — 31-миллионный 
автомобиль отправится в один из 
дилерских центров LADA.

Миллионный автомобиль
Юбилейной машиной, сошедшей с конвейера АВТОВАЗа, стала LADA Vesta

В марте этого года в Тольятти произошло очень важное 
для АВТОВАЗа и всего российского автопрома собы-
тие – с первой линии главного конвейера завода сошел 
31-миллионный автомобиль – седан LADA Vesta. При-
ветствовали белоснежную «Весту» по давней вазовской 
традиции девизом «Принимай, Родина, миллионный 
автомобиль!». Этот слоган присутствует на каждой 
миллионной машине, которая с 1973 года сходила с 
вазовского конвейера. На этот раз встречали юбиляра 
не только заводчане вместе с президентом АО «АВТО- 
ВАЗ» Максимом Соколовым, но и высокие гости: гу-
бернатор Самарской области Дмитрий Азаров и заме-
ститель министра промышленности и торговли РФ  
Альберт Каримов. 

Дмитрий Азаров, губернатор Самарской области: «Мы преодолели все сложности, которые нам создают недруги, доказали, что славный коллектив 
АВТОВАЗа не только является хранителем трудовых традиций, но и движется вперед».

Задача обеспечивать россиян надежным и 
доступным транспортом остается актуальной 
и сегодня. В планах предприятия на 2024 год 
выпустить полмиллиона автомобилей.Первый миллионный автомобиль сошел 

с вазовского конвейера всего спустя три 
с половиной года после выпуска первой 
машины, 21 декабря 1973 года. Это были 
необычные «Жигули» ВАЗ-2103 темно-
вишневого цвета с желтым салоном. С 1976 
года машина хранится в заводском музее.

Для удобства врачей и здоровья пациентов
Медучреждениям Самарской области передано 40 новых машин неотложной помощи
Ключи от новеньких LADA Granta представителям больниц и 
поликлиник области вручил губернатор Дмитрий Азаров. Новая 
техника поступила в рамках нацпроекта «Здравоохранение», 
который реализуется по решению президента РФ Владимира 
Путина. Всего же в этом году в учреждения первичного звена 
здравоохранения Самарской области планируется поставить  
97 машин для оказания неотложной медпомощи.

Новые автомобили первой партии, прибывшие в 
нашу губернию раньше оговоренных в графике сро-
ков, получили медицинские учреждения Тольятти, 
Жигулевска и многих муниципальных районов.

Обновление автопарка и увеличение числа автомо-
билей неотложной помощи медучреждений губернии 
влияет на повышение оперативности, улучшение 
качества предоставления медицинский помощи.

Дмитрий Азаров: «Внимание к врачам, всему медперсоналу и людям, которые обе-
спечивают предоставление медицинской помощи, будет продолжаться. Все это будет 
сказываться, уверен, и на социальном самочувствии, а самое главное — на здоровье и 
продолжительности жизни граждан».

LADA Vesta с новой автоматической трансмиссией обладает достой-
ными характеристиками и сохраняет все свои преимущества, в том 
числе экономичность и адаптацию к российским климатическим и 
дорожным условиям. При этом значительно повышен комфорт авто-
мобиля, а по сравнению с предыдущими версиями автоматических 
трансмиссий, новый силовой агрегат обеспечивает более высокую 
динамику.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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Такие специальные 
сооружения есть 
в лесном массиве 
за ул. Баныкина, в 

районе детской городской 
больницы на ул. Лесной, а 
также в районе дома № 22 
по ул. Гидротехнической.

К настоящему времени 
силами АО «ПО КХ г.о. То-
льятти» выполнен целый 
комплекс мероприятий к 
безаварийному пропуску 
паводковых вод, предупре-
ждению подтоплений на 
территории городского 
округа Тольятти, а имен-
но – подготовка прудов-
накопителей к приему по-
верхностных сточных вод 
в период весеннего снего-
таяния. Как подчеркнул 
генеральный директор 
муниципальной компании 
Сергей Крымцев, работа 
по содержанию прудов-
накопителей, как и ливне-
вой канализации в целом, 
носит плановый характер.

На регулярной основе 
проводится мониторинг 
уровней воды в прудах-
накопителях, в них выпол-
нена очистка дна от ила, по-
росли и топляка, промывка 
сетей трубопроводов, по 
которым талые воды посту-
пают в пруды, ревизия лив-
невых колодцев и откачка 
воды из них.

– По поручению главы 
Тольятти Николая Альфре-
довича Ренца совместно с 
департаментами дорожно-
го и городского хозяйства 

и МБУ «Зеленстрой» мы 
также определили точки, 
где возможны наиболее ак-
тивные подтопления дорог, 
и обеспечили вывоз снега с 
этих проблемных участков. 
В частности, значительно 
сократили объем снега вдоль 
дороги по ул. Баныкина, в 
том числе на перекрестке 
с ул. Карбышева, и видим, 
что на сегодняшний день 
проезжая часть здесь сухая. 
Равно как и на ул. Гидро-
технической, где в прошлом 
году наблюдалось большое 
скопление воды. В целом за 
ситуацией на дорогах в зоне 
нашей ответственности мы 
следим в ежедневном режи-
ме. Подготовили технику и 
круглосуточные дежурные 

бригады для отвода воды с 
территорий, где ливневая 
канализация в случае рез-
кого потепления может не 
справиться с единовремен-
ным пропуском большого 
объема талых вод, – сооб-
щил Сергей Крымцев. 

Одновременно спе-
циалистами АО «ПО КХ 

г.о. Тольятти» закончено 
проектирование по строи-
тельству насосной станции 
ЛНС-5 в районе детской 
городской больницы для 

перекачки дождевых вод 
на очистные сооружения 
ПАО «КуйбышевАзот». 
Указанные мероприятия 
направлены на рекон-
струкцию сетей ливневой 
канализации Центрально-
го района и исключение 
случаев подтопления в 
период паводка и ливней 

автодорог по ул. Лесной, 
Автозаводского шоссе в 
районе пешеходного мо-
ста и на кольце бульвара  
50 лет Октября и Автоза-
водского шоссе. Проект 
включает в себя строи-
тельство насосной станции 
ЛНС-5, строительство 
напорных и самотечных 
коллекторов. Реализовать 
мероприятия планирует-
ся до 2025 года. Источник 
финансирования – инве-
стиционная программа АО 
«ПО КХ г.о. Тольятти» на 
2023–2025 годы.

Уважаемые жители! АО 
«ПО КХ г. о. Тольятти» 
убедительно просит об-
ратить внимание роди-
телей и донести до детей 
информацию о запрете 
посещения технических 
прудов-накопителей. Так-
же запрещено выбрасывать 
на территории прудов бы-
товые отходы и мусор.

К приему талых вод готовы
«ПО КХ г. о. Тольятти» завершило подготовку  технических прудов-накопителей к паводку

Одной из задач муниципальной компании АО 
«ПО КХ г.о. Тольятти» является комплексное 
обслуживание и содержание ливневой канали-
зации Центрального и Комсомольского райо-
нов. Канализационная дождевая система на 
данных территориях включает в себя не только 
ливневые колодцы, решетки дождеприемни-
ков и десятки километров трубопроводов, но и 
технические пруды-накопители, куда стекается 
талая и дождевая вода с городских дорог.

На регулярной основе проводится 
мониторинг уровней воды в прудах-
накопителях, в них выполнена очистка 
дна от ила, поросли и топляка, промывка 
сетей трубопроводов, по которым талые 
воды поступают в пруды, ревизия ливне-
вых колодцев и откачка воды из них.

АО «ПО КХ г. о. Тольятти» убедительно просит обратить 
внимание родителей и донести до детей информацию  
о запрете посещения технических прудов-накопителей.

По инициативе ТОАЗа восстанавливаются лесопарковые зоны и восполняются биоресурсы Волги. Сотрудники компании при-
нимают участие в очистке природоохранных зон и на собственном примере демонстрируют экологическую ответственность.

С заботой о регионе
ТОАЗ получил награду проекта «Экоравновесие» за вклад в защиту окружающей среды Самарской области

Тольяттиазот – по-
стоянный участ-
ник движения. В 
этом году предпри-

ятие признано лауреатом и 
награждено дипломом за 
весомый вклад в развитие 
корпоративного волонтер-
ства и защиту окружающей 
среды Самарской области, 
всемерную поддержку зна-
чимых экологических про-
ектов и инициатив на благо 
региона.

В 2023 году ТОАЗ ин-
вестировал более 352 млн 
рублей в комплекс меро-
приятий, направленных на 
охрану окружающей сре-

ды и поддержание необхо-
димого уровня промыш-
ленной и экологической 

безопасности, а также на 
повышение экологической 

грамотности населения 
г. о. Тольятти. По инициа-
тиве ТОАЗа восстанавли-
ваются лесопарковые зоны 
и восполняются биоресур-
сы Волги. Сотрудники ком-
пании принимают участие 
в очистке природоохран-
ных зон и на собственном 
примере демонстрируют 
экологическую ответствен-
ность.

Самым активным эко-
волонтерам ТОАЗа – стар-

шему мастеру КИПиА 
цеха подготовки аммиака 

к транспортировке Илье 
Сиволобову и химику от-
дела технического контро-
ля Светлане Новиковой 
– в рамках премии были 
вручены благодарственные 
письма.

 
Андрей Кургин, глав-

ный инженер АО «ТОАЗ»:
– Признание Тольятти-

азота за вклад в экологию 
региона в очередной раз 
подтверждает статус пред-
приятия как ответственно-
го природопользователя.

Забота о регионе при-
сутствия является ключе-
вым вектором деятельности 
компании, направленной 
на строгое соблюдение 
действующего природоох-
ранного законодательства 
и развитие производства с 
учетом экологической со-
ставляющей. На предприя-
тии активно пропагандиру-
ется волонтерство, которое 
поддерживается сотрудни-
ками.

Премия организована медиахолдингом «Комсо-
мольская правда» при поддержке Министерства 
лесного хозяйства, охраны окружающей среды и 
природопользования. Промышленные предприя-
тия, общественные организации и экологические 
фонды награждаются за сохранение природы, 
воспитание экологического сознания молодежи и 
чистоту окружающей среды с 2021 года.

Тольяттиазот – постоянный участник 
движения. В этом году предприятие 
награждено за весомый вклад в раз-
витие корпоративного волонтерства  
и защиту окружающей среды Самар-
ской области, всемерную поддержку 
значимых экологических проектов  
и инициатив на благо региона.

– Татьяна Владимировна, 
почему в последние годы воз-
росло внимание к психическо-
му здоровью человека? 

 – На нас влияет внешняя 
среда, так устроен человек. Пан-
демия изменила наше общество, 
пролонгированный стресс создал 
угрозу не только для физическо-
го здоровья, но и для психическо-
го статуса. Те, у кого адаптацион-
ный потенциал высокий, у кого 
сильная нервная система, смогли 
справиться с этим вызовом. А те, 
у кого нервная система слабая 
(возможно, чисто генетически), 
становятся более уязвимыми, в 
такой ситуации человек не мо-
жет без помощи специалиста 
справиться с проблемой.  

– Как можно помочь тако-
му человеку?

– Нужно учиться саморегуля-
ции и проводить психопрофилак-
тику. Эту тему в Тольяттинском 
госуниверситете начали изучать 
давно, задолго до того, как про-
блема стала очевидной. Мы сра-
ботали на опережение, когда еще 
в 2018 году по инициативе на-
ших студентов в социальной сети 
«ВКонтакте» появился проект 
«Анонимный бот-психолог для 
социальных сетей Doctor Calm». 
Разработка получила хорошую 
оценку на федеральном уровне 
от фонда #МЫВМЕСТЕ и была 
востребована в рамках федераль-
ного проекта по психологиче-
ской поддержке и реабилитации 
медицинских работников в усло-
виях пандемии COVID-19 «Пси-
хологи – медикам». 

– Какое развитие эта 
тема получила по окончании 
пандемии?

– Сейчас мы параллельно 
развиваем несколько направ-
лений. Во-первых, в ТГУ в 
рамках проектной деятельно-
сти для сотрудников и студен-
тов действует психологическая 
гостиная. Во-вторых, наш про-
ект среди сотни других вошел 
в тройку сильнейших на феде-
ральном конкурсе «Моя страна 
– моя Россия», мы выиграли 
грант. Благодаря поддержке 
Самарской областной органи-
зации профсоюза работников 
народного образования и нау-
ки РФ закупили современное 
оборудование и ведем работу 
в психологической гостиной 
с применением высоких тех-
нологий. И в-третьих, благо-
даря этим достижениям о нас 
многие узнали, наш проект 
пробудил интерес. Так, вместе 
с АО «ТОАЗ» реализуем со-
вместный проект: в кабинете 
медицинской профилактики 
организовано психологиче-
ское сопровождение сотруд-
ников предприятия. Работ-
никам предлагается освоить 
различные техники для сни-
жения психоэмоционального 

напряжения, развития стрес-
соустойчивости, в том числе и 
современные цифровые – ре-
лаксация в виртуальной реаль-
ности.

Психологическая програм-
ма абсолютно универсальна, 
может быть адаптирована под 
любой запрос. Наша практика 

может быть интересна другим 
организациям, промышленным 
предприятиям, стационарам, 
поликлиникам, образователь-
ным учреждениям.

– Как работает психоло-
гическая гостиная ТГУ?

– Для сотрудников и сту-
дентов университета мы ведем 
психопросвещение, психоди-
агностику и психокоррекцион-
ную и психопрофилактическую 
работу. В тренинговой форме 
обучаем мышечной релаксации 

по Джекобсону. Это известная 
методика. Ее используют в под-
готовке специалистов экстрен-
ных служб, силовых структур, 
где требуется, чтобы человек 
обладал высокой стрессоустой-
чивостью и адаптивностью в 
экстремальных условиях. Она 
очень мощная, мы предлагаем 

только лучшее, что действи-
тельно работает. 

– В чем ее суть?
– Это особый вид упражне-

ний, при которых чередуется со-
стояние расслабления и напря-
жения отдельных групп мышц, 
что доводится до автоматизма, 
до уровня рефлекса. Методика 
действует профилактически. 
Как ежедневная чистка зубов 
помогает нам снизить вероят-
ность появления кариеса, так 
мышечная релаксации по Дже-
кобсону является профилак-
тикой психического здоровья, 
служит для выработки адапта-
ционных механизмов психики. 
Стресс очень сильно уязвляет 
наш организм, причем психиче-
ская нестабильность вплоть до 
расстройства может возникнуть 
и от положительных эмоций, и 
от отрицательных.

Проблема современных лю-
дей в том, что нас всю жизнь 
учат только напрягаться. С дет-
ства, со школы нам дают уста-
новки: это надо сделать, надо 
напрячься и дать результат, 

даже через «не хочу, не могу». А 
вот расслабляться нас не учат. 
И выходит, что кто-то рассла-
бляется перед телевизором, 
в гаджетах, кто-то с чипсами, 
кто-то с алкоголем или заедает 
проблемы сладостями. Нервная 
система рефлекторна. Если мы 
три месяца напрягаемся, то ста-
новимся как сжатая пружина, 
не можем просто расслабиться, 
а это противоестественно. Тут 
нам на помощь и приходит мы-
шечная релаксация. Она учит 
при любых обстоятельствах, 
в любом месте расслабляться, 
минимизировать воздействие 
стрессовых факторов. Но тут 
нужна планомерная работа, 
чтобы добиться стойкого ре-
зультата. Как это сделать, рас-
сказываем, показываем участ-
никам тренинговых занятий 
в психологической гостиной. 
В психологической гостиной 
можно не только освоить мето-
дику Джекобсона, но и пройти 
курс релаксации в VR-очках. 

– Может ли быть такое, 
что ресурс психического здо-

ровья человека на исходе, а 
он даже не подозревает об 
этом? И если под влиянием 
внешних факторов изменил-
ся современный человек, то 
изменилась ли депрессия?

– Да, сейчас очень много 
так называемых маскирован-
ных депрессий. Сегодня, по 

статистике наших медиков, 
стало много ранних демен-
ций. Почему такая тенденция? 
Просто потенциал мозга из-за 
перманентного напряжения 
снижает свои когнитивные 
способности. И единственное, 
на что мы можем рассчиты-
вать, – это экология психиче-
ского здоровья, чтобы дольше 
оставаться в сохранном уме. 
И тут каждый должен сделать 
свой выбор.

– В рамках психологиче-
ской гостиной вы используе-
те не только проверенную 
временем методику Джекоб-
сона, но и новые технологии. 
Как вы к этому пришли?

– В 2019 году активом проф-
кома ТГУ была разработана 
программа сохранения адапта-
ционного потенциала сотруд-
ников университета. Програм-
ма была поддержана грантом 
Самарской областной органи-
зации профсоюза работников 
народного образования и нау-
ки Российской Федерации. На 
грантовые средства мы закупи-
ли оборудование с технологией 
виртуальной реальности и на-
чали работать. В 2021 году мы 
приняли участие в проекте вол-
гоградских психологов, полу-
чившем президентский грант, 
затем прозвучали в публичном 
пространстве благодаря победе 
в конкурсе «Моя страна – моя 
Россия» в Москве. В 2022 году 
представляли этот проект и 
достижения в Российской ака-
демии образования в Томске, 
в 2023 году – на Международ-
ном экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге. 

Наш проект вызывает жи-
вой интерес, развивает знания 
в области психологии. В ТГУ 
поступают учиться на маги-
стерскую программу «Психо-
логия здоровья». Студентов мы 
привлекаем к работе в научно-
исследовательских проектах по 
психопросвещению, психопро-
филактике и поиску решений 
актуальной проблемы совре-
менности по сохранению пси-
хического здоровья человека.

Татьяна Чапала, доцент кафедры «Педагогика и психология» ТГУ:
«Стресс очень сильно уязвляет наш организм»

Здоровье человека не исчерпывается физическим 
самочувствием. Причиной его ухудшения может стать 
стресс. Как преодолеть нервное перенапряжение, а луч-
ше – предупредить, знает кандидат психологических 
наук, доцент кафедры «Педагогика и психология»  
Тольяттинского госуниверситета (ТГУ) Татьяна Чапала. 

Нервная система рефлекторна. Если мы три 
месяца напрягаемся, то становимся как сжа-
тая пружина, не можем просто расслабиться, 
а это противоестественно.

Потенциал мозга из-за перманентного напряже-
ния снижает свои когнитивные способности. И 
единственное, на что мы можем рассчитывать, 
– это экология психического здоровья, чтобы 
дольше оставаться в сохранном уме.

Психолог Татьяна Чапала: «Проблема современных людей в том, что 
нас всю жизнь учат только напрягаться. А расслабляться нас не учат».

Релаксация в виртуальной реальности помогает минимизировать 
воздействие стрессовых факторов.
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экскурс в исТорию
Сначала, если позволите, буквально 
полминуточки экскурса в историю.

Был такой завод АВТОВАЗ, кото-
рый производил машины технологи-
ческого уклада 1980-х годов (на дво-
ре – нулевые). За неимением лучшего 
народ брал, но в ответ сочинял анек-
доты и байки о том, как «…рабочие 

ВАЗа собирают металлолом прямо 
на конвейере». То есть уже по фоль-
клору тех лет понятно, что это была 
за продукция.

У АВТОВАЗа всегда было много 
идей и проектов, но мало что (а по 
большому счету ничего) доходило до 
продуктовой стадии. Потом пришли 
варяги. Народная молва приписала 
им страшное намерение: разрушить 
до основания легендарную советскую 
инженерную школу и заполонить 
конвейер машинами на варяжских же 
платформах. 

Получилось слегка иначе. Был та-
кой «Проект С», уже тогда – с обиль-
ным применением иностранных 
комплектующих. Как и многие (все) 
другие проекты АВТОВАЗа тех лет, 
этот проект ни во что не превратился, 
но забыт не был. Чуть позже тольят-
тинские инженеры придумали на его 
основе LADA Vesta. Это важный мо-
мент: разработка отечественная, а не 
«реношная». Но разработка новой 
эпохи – эпохи, когда все флаги в го-
сти были к нам. 

Тольяттинцы придумали кон-
структив, французы помогли ком-
плектующими, британец нарисовал 
дизайн, испанцы на полигоне дове-
ли до ума, чехи настроили конвейер, 
энергичный швед запустил производ-
ство. Кажется, никого не забыл. И, 
кажется, донес принцип: Vesta – ма-
шина русская душою и корнями, но 
в ее доводке помогал весь белый свет. 

Поэтому она получилась такой хо-
рошей, с ходу опережая во всех срав-
нительных тестах Logan и во многих 
дисциплинах наступая на пятки Polo. 
Мы своими глазами видели многие 
этапы рождения Vesta – то было пол-
ное величие и высшая точка развития 
российского автопрома, к которой 
привела небывалая синергия и ко-
операция лучших умов со всего света.

В 2022-м синергия кончилась. Все 
процессы пошли в обратную сторону 
– туда, где «Евро-0», тормоза без ан-

тиблокировочной системы, цветовая 
гамма из полутора оттенков белого, а 
комплектующие для конвейера ищут 
чуть ли не на «железном рынке». В по-
вестку возвращается фольклор, только 
теперь не анекдоты, а «тиктоки». Злые 
языки ходят с камерами по дилерским 
центрам и снимают машины без всего 
(магнитола, эйрбеги) с едкими зака-
дровыми комментариями.

Мы без малого год обходили сто-
роной Vesta NG: не хотели смотреть, 
во что превратили лучшую отече-

ственную машину последних 40 лет. 
А потом все-таки посмотрели на нее 
с китайским вариатором, и…

сТрана прияТноГо уДивления
Мы не знаем, что за титаны работа-
ют на заводе в режиме 24/7/365. И 
не знаем, чего им это стоило – сколь-
ко инфарктов случилось за два года, 
сколько семей треснули, не выдержав 
такого графика. Но у них получилось: 
на Vesta вернулось, в общем-то, все, 
чего мы ждем от мало-мальски со-
временной машины (кондиционер, 
обогревы, навигация, эйрбеги, круиз-
контроль). Более того, появилось и 
кое-что новое, которое, конечно, под-
забытое старое, но все же. Вазовские 
инженеры допилили далеко не самый 
удачный и любимый массами 1,8-
литровый мотор, устранив (пока – на 
бумаге) масложор и добавив гору но-
вых деталей. 

Получился весьма добротный си-
ловой агрегат на 122 силы. А главное, 
возникла основа для появления «ав-
томатической» версии автомобиля. 
По правде говоря, добавь классиче-
скому 16-клапаннику 1,6 вариатор – 
получится машина, которая никуда 
не поедет (если вообще стронется с 
места). «Реношный» H4M, который 
ранее стыковался с вариатором, по 
понятным причинам ушел. И старый-
новый 1,8-литровый атмосферник в 

данном случае выступил палочкой-
выручалочкой: с ним можно рассчи-
тывать на какую-никакую динамику 
даже в связке с вариатором.

Про вариатор. Его, как мы уже 
отметили, нашли у «восточного пар-
тнера». И поиск тот тоже был много-
труден: китайским компаниям не 
интересно модернизировать рос-
сийскую промышленность или даже 
просто в ней участвовать. Им инте-
ресно сбагрить партию чего-нибудь 
подороже и идти себе дальше. Это не 
подходит для индустриального про-
екта. Поставки на конвейер должны 
быть железобетонные, ритмичные, 
регулярные. Китайской стороне это 
не очень интересно, но нашим пере-
говорщикам каким-то чудом все уда-
лось.

И вот мы видим на рынке Vesta 
с китайским вариатором, она суще-
ствует, ее сделали в немыслимые для 
промышленности сроки (1,5 года – 

это кратно меньше, чем вообще везде) 
и уже продают всем желающим. 

Удивительно! Двигатель и короб-
ку создавали на разных концах света 

разные люди без оглядки друг на дру-
га. Обычно так не делается: все реше-
ния создаются в симбиозе и с при-
целом на стыковку. Тут же вазовцам 
надо было под существующий мотор 
найти на свободном рынке суще-
ствующую трансмиссию. Таких два 
на миллион, и все равно даже готовое 
решение придется напильником и 
такой-то матерью стыковать с мото-
ром и утрамбовывать в существую-
щие габариты. Очень нетривиальная 
задача, с которой они, тем не менее, 
справились. 

чТо получилось
Получилась Vesta. Та самая, которую 
мы очень уважаем. С мясистой, плот-
ной подвеской, с хорошей, в меру 
острой управляемостью. А еще – с ва-
риатором. Только теперь китайским. 
Кто на вариаторе ездил, тот поймет: 
это автомобили для людей, которые 
уже везде успели и больше никуда не 
спешат. Им не надо резко перестраи-
ваться из ряда в ряд – им и в своем 
хорошо, да и все равно не выйдет – ма-
шины с вариатором на быструю смену 
чего бы то ни было не заточены. 

Что до живучести этого дела, то 
на презентации много говорили про 
стендовые и ездовые испытания. 
150 тыс. «живых» километров Vesta 
с китайским вариатором проходит 
без проблем и нареканий. Косвенно 

об уверенности авторов в надежно-
сти получившейся связки говорит 
тот факт, что автомобиль допустимо 
эксплуатировать с прицепом. Что во-

обще нонсенс: прицеп и вариаторы 
несовместимы, не любят эти короб-
ки такие ударные весовые нагрузки. 
Но на АВТОВАЗе все рассчитали и 
считают, что все возможно. Правда, 
фаркоп в идеале должен быть из чис-
ла сертифицированных и рекомендо-
ванных заводом – тогда в случае чего 
в гарантии отказать не должны.

Из хорошего: Vesta все эти не-
спешные вариаторные разгоны делает 
в полной тишине. Серьезно, недавние 
корейские бюджетные хиты (Solaris, 
Rio) на ее фоне говоруны-крикуны. 
Да и новоприбывший Китай в том же 
бюджете будет куда «говорливее». 

А камень преткновения – конечно, 
бюджет. Ценовая «вилка» – 1,5–2+ 
млн рублей. До «технологического 
суверенитета» с «реношными» агре-

гатами было вдвое дешевле. Но сей-
час – так. 

И тут все относительно, это всего 
€ 15–20 тыс. евро. В европах за та-

кие деньги с новья можно взять если 
только Sandero, который по наполне-
нию будет куда беднее Vesta с китай-
ским вариатором. Все остальное там 
тоже подорожало – авторынок за по-
следние четыре года сошел с ума не 
только у нас. И вот уже самый уны-
лый и ничтожный Volkswagen Polo 
в базовой комплектации – это € 21,6 
тыс. А он по наполнению беднее Vesta 
кратно: там «штамповки» с колпака-
ми, литровый мотор (80 сил) и ни-
какого вариатора (даже китайского), 
только «ручка».

Так что все относительно, Европа 
еще позавидует нам, что у нас есть та-
кая нарядная Vesta с китайским вари-
атором, а у них нет. Или не позавиду-
ют. И пусть! Кого теперь волнует их 
мнение – у нас от него суверенитет.

ТЕСТ-ДРАйВЕРыСуверенитет ей к лицу
Встречаем с LADA Vesta с новым мотором и вариатором

Тест-драйверы «ПН» любят посмеяться над маркетологами. 
Например, когда на Vesta в 2019 году появился «реношный» 
вариатор Jatco, во всей официальной коммуникации строжайше 
избегалось само слово «вариатор». Потому что за подобными 
трансмиссиями тянулся шлейф репутации не самого надежного 
узла, и на АВТОВАЗе его называли «автоматической трансмис-
сией». Новые времена принесли новые веяния. У нас Vesta сно-
ва с «автоматической трансмиссией», но теперь «от восточного 
партнера». Потому что «Vesta с китайским вариатором» как-то 
не звучит, а «Vesta с автоматической трансмиссией от восточно-
го партнера» еще как звучит. Ниже мы разбираем,  
что получилось в итоге.

Тольяттинцы придумали конструктив, французы 
помогли комплектующими, британец нарисовал 
дизайн, испанцы на полигоне довели до ума, чехи 
настроили конвейер, швед запустил производство. 
Vesta – машина русская душою и корнями,  
но в доводке помогал весь белый свет.

На Vesta вернулось, в общем-то, все, чего мы ждем 
от мало-мальски современной машины (кондицио-
нер, обогревы, навигация, эйрбеги, круиз-контроль). 
Более того, вазовские инженеры допилили далеко не 
самый удачный и любимый массами 1,8-литровый 
мотор, устранив (пока – на бумаге) масложор.

Кто на вариаторе ездил, тот поймет: это автомоби-
ли для людей, которые уже везде успели и больше 
никуда не спешат. Им не надо резко перестраиваться 
из ряда в ряд – им и в своем хорошо, да и все равно 
не выйдет – машины с вариатором на быструю смену 
чего бы то ни было не заточены.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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ТРЕЗВый ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

В тот полдень ре-
цензенты ис-
пытывали одно-
временно два 

мощных чувства – голод и 
лень. В животах булькало 
и клокотало, избыточное 
слюноотделение мешало 
мыслительному процес-
су, но и вставать с офис-
ных кресел и выходить на 
промозгло-скользкие мар-
товские улицы в поисках 
еды решительно не хоте-
лось. Тогда-то на помощь 
и пришел мобильный агре-
гатор доставки – «Яндекс 
Еда».

Полистав страницы при-
ложения, мы коллектив но ре-
шили воспользоваться пред-
ложением бара «Frau Gretta  
№ 3», фотографии блюд 
которого понравились кол-
лективу «ПН» больше всего. 
Смартфон начал кочевать из 
рук в руки, голодающие жали 
на картинки, и корзина по-
степенно заполнялась. Оста-

новились лишь тогда, когда 
общая сумма заказа состави-
ла 4,5 тыс. рублей. Правда, 
у одного из рецензентов 
имелся некий скидочный 
купон, и после его приме-
нения цена снизилась до 
3670 рублей.

Что же мы получили 
за эти деньги после часа 
ожидания? А вот что: 
«Берлинский» салат, салат 
«Цезарь», борщ с домаш-
ним салом, гороховый суп 
с копченостями, глазунью 
с ветчиной, томленые сви-
ные ребра в BBQ с кар-
тофелем фри, фетучини 
с куриным филе, хот-дог 
Dachshund с «Браконьер-
ской» колбаской, бургер 
«Грязный Джо» с соусом 
тартар. 

Сразу оговоримся,что 
сотрудники «ПН» не приш-
ли к единому мнению по 
поводу привезенной в не 
особо симпатичных кон-
тейнерах снеди. Вот, к при-

меру, слова человека, ко-
торый выбрал бюджетный 
вариант из горохового супа 
и глазуньи.

«По правде говоря, я ра-
зочарован. Обед обошелся 
мне в более чем 600 рублей, 
но за эти деньги я получил 
совершенно неинтересный 
суп и яичницу. Нет, они 
были качественными, но 
качество это на уровне са-
мой обычной столовой. В 
похлебке, например, я со-
всем не почувствовал аро-
мата копченостей, а глазу-
нья была просто глазуньей, 
без изюминки. Я сам яич-
ницу вкуснее готовлю!»

По поводу других блюд 
звучали и весьма лестные 
отзывы.  

«Борщ оказался просто 
замечательным! Особенно 
порадовало тонко поре-
занное сало, которое идет с 
ним в комплекте. Вприку-
ску с ним получилось осо-
бенно вкусно».

«А мне очень понравил-
ся хот-дог с «Браконьер-
ской» колбаской. Очень 
сочная и ароматная штука! 
Паста отличная, хотя на 
фоне хот-дога она скоро 
забылась».

«Бургер тоже порадо-
вал. Особенно котлета – 
сочная и плотная, вкус ко-
торой отлично сочетался 
со всеми прочими ингре-
диентами. Кстати, и салат 
«Цезарь» весьма неплох, 
обязательно закажу его в 
следующий раз».

Самое дорогое блюдо 
– томленые свиные ребра 
в BBQ – вызвали двоякие 
чувства.

«Сначала мне было 
очень вкусно, но слишком 
сладкий соус скоро при-
елся, что сделало блюдо 
немного приторным. При-
шлось заедать эту сладость 
«Берлинским» салатом. Но 
все равно обед мне понра-
вился».

Бар «Frau Gretta № 3»

Общественное мнение

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ассорти из колбасок – 
2167 рублейс 12.00 до 23.00

95-39-00Спортивная, 33

Когда-то давно в 
этом помещении 
р а с п о л а г а л а с ь 
обычная завод-

ская столовая, и рецен-
зенты «Трезвого взгляда» 
даже наведывались в нее, 
но уже не могут вспомнить 
название, если оно, конеч-
но, вообще, имелось. Да и 
запоминать было нечего – 
простой общепит с копееч-
ными ценами и типовой со-
ветской плиткой на стенах. 
На прошлой неделе рядом 
со знакомым фасадом мы 
вдруг обнаружили стиль-
ную вывеску. Новое назва-
ние мы точно не забудем: 
«Буфет & Банкет» – так 
теперь зовется столовая.

Само собой поменялся 
интерьер – стены оформ-
лены современными от-
делочными материалами, 
а мебель представлена 
не только столами и сту-
льями, но и удобными 
диванами. В углу зала 

устроена функционально-
декоративная зона с ки-
пятком, чайными чашками 
и микроволновкой. Глав-
ной же точкой притяжения 
взглядов является боль-
шой буфет, оправдываю-
щий первую часть назва-
ния заведения.

А вот раздаточная и пер-
сонал за ней, кажется, со-
хранились со времен наше-
го доисторического визита. 
Дамы в поварских халатах 
и колпаках радушно встре-
чают посетителей и дело-
вито советуют откушать 
то да это. Под их чутким 
руководством рецензенты 
выбрали салаты с зеленой 
редькой и огурцом (50 ру-
блей), а также из огурчика 
с чесноком и зеленью (50), 
две порции харчо с кури-
цей (90), купаты куриные 
(110), к ним тушеную ка-
пусту в качестве гарнира 
(60) и еще плов со свини-
ной (150). Запивали все 

это компотом по 35 рублей 
за стакан.

К сожалению, не все 
блюда выступили одина-
ково хорошо. Начнем с 
явных аутсайдеров. Плов 
был совсем плох: он с раз-
дачи оказался холодным и 
сухим, и даже воздействие 
микроволновых частот не 
сильно спасло ситуацию: 
блюдо сделалось заметно 
ароматнее, но, чтобы до-
есть, пришлось запивать 
его компотом. Лучше вы-
ступили купаты, но и им не 
хватало сочности. Правда, 
этот недостаток в неко-
торой степени нивелиро-
вался гарниром. Капуста 
оказалась прекрасно по-
тушена, и в ней обильно 
сохранилась первозданная 
влага, в которой ощуща-
лись легкие нотки копче-
ностей.

Замечательно показа-
ли себя оба салата. Недо-
рогие с точки зрения при-
меняемых ингредиентов 
и простые визуально, оба 
они обладали изящным 
вкусом. Особенно хорошо 
хрустела редька, сдобрен-
ная чуть солоноватым со-
усом. Однако и огурчики, 
приправленные чесноком, 
показали интересное по-
слевкусие.

Ну а победителем в 
гастрономической гонке 
стал харчо. Густой и плот-
ный, чуть острый и грею-
щий, изобилующий ингре-
диентами, этот грузинский 
суп вызвал у рецензентов 
самые искренние востор-
ги, которые они впослед-
ствии озвучили тетушкам-
хозяйкам. Те засмущались 
и предложили попробовать 
прочие творения, дабы в 
полной мере оценить их 
мастерство. Мы, конечно, 
попробуем, но случится это 
в следующий, еще очень 
нескорый наш визит.

Столовая «Буфет & Банкет»

Вкусно & не очень

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

бедро куриное –  
180 рублейс 9.00 до 16.00
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